

## ALMERÍA

# Solo ocho médicos secundan el paro en Atención Primaria, según el SAS

El Sindicato Médico eleva la participación de su huelga al 10% en la provincia de Almería

MIGUEL CABRERA

Solo ocho facultativos de Atención Primaria secundaron ayer en Almería la huelga convocada por el Sindicato Médico en Andalucía, siete en el turno de mañana y uno en el de la tarde, según ha informado el Servicio Andaluz de Salud (SAS). En el turno de mañana habrían seguido el paro el 1,75% de los médicos en Almería, mientras que por la tarde el porcentaje cayó aún más, hasta el 1,20%.

No obstante, el Sindicato Médico de Almería, quien ha convocado esta jornada de paro de 12 horas, desde las 8,00 a las 20,00 horas de ayer miércoles, junto a una manifestación en Sevilla, ha cifrado en alrededor del 10% el número de profesionales que han secundado la huelga en la provincia.

Según la Junta, el seguimiento en el turno de mañana en Andalucía, atendiendo al corte realizado a las 11.00 horas, fue del 3,22%. De los 4.872 profesionales que se encuentran en este turno, 157 habían secundado el paro. Por provincias, Almería tiene un 1,75% de seguimiento y 7 profesionales en paro por la huelga; en Cádiz, 3,38% y 20 profesionales; Córdoba, 1,99% y 12 profesionales; Granada, 3,21% y 23 profesionales; Huelva, 2,51% y 9 profesionales en huelga; Jaén, 2,42% y 12 profesionales; Málaga, 4,27% y 28



El Sindicato Médico se manifestó ayer en Sevilla, además de convocar un paro en toda Andalucía. EUROPA PRESS

**Salud afirma que por la mañana fueron siete los médicos en huelga en Almería, y solo uno en el turno de la tarde**

profesionales, y en Sevilla, 4,38% de seguimiento y 46 profesionales en paro por la huelga.

**Baja por la tarde** El seguimiento en el turno de tarde, según el corte realizado a las 18.00 horas, es del 3,38%. De los 1.657 profesionales

que se encuentran en este turno, 56 han secundado el paro. Por provincias, Almería tiene un 1,20% de seguimiento y 1 profesional en paro por la huelga; en Cádiz, 1,63% y 6 profesionales; Córdoba, 2,14% y 3 profesionales; Granada, 4,74% y 9 profesionales; Huelva, 0,92% y 1 profesional en huelga; Jaén, 16,95% y 20 profesionales; Málaga, 3,02% y 8 profesionales, y en Sevilla, 2,09% de seguimiento y 8 profesionales en paro por la huelga, siempre según datos del SAS.

Ante estas cifras, el secretario del Sindicato Médico de Almería, Ildefonso Gar-

cía, ha precisado, además de elevar al 10 por ciento el porcentaje de profesionales que se han sumado al paro, que muchos médicos no han podido secundar la huelga porque han tenido que formar parte de los servicios mínimos dispuestos por el SAS. García ha lamentado que esos servicios mínimos sean utilizados por la Administración para restar profesionales a la huelga, de forma que muchos de los designados para esos servicios estarían entre quienes apoyan las reclamaciones del sindicato. La Consejería de Salud y Consumo ha señalado,

## DESIGUALDAD RETRIBUTIVA ENTRE COMUNIDADES

**El Sindicato Médico también explica sus movilizaciones, entre otras cuestiones, en el hecho de que los profesionales de la Atención Primaria cobran un complemento específico muy por debajo de su formación, responsabilidad y penosidad; y en la existencia de una desigualdad retributiva con otras CCAA.**

por su parte, que respeta "cualquier acción sindical" y ha querido recordar "que las negociaciones siguen abiertas. Además de las reuniones que continúan con colegios profesionales y sociedades científicas, y con los propios profesionales del Sistema Sanitario Público de Andalucía".

**Convocatoria** El Sindicato Médico Andaluz (SMA) convocó ayer una manifestación en Sevilla y una jornada de paro en la Atención Primaria de la comunidad después de que, a pesar de su "insistencia", la Administración "sigue retrasando la aplicación del acuerdo de Atención Primaria del pasado 25 de enero y los facultativos siguen soportando una presión excesiva".

El sindicato plantea otra serie de reivindicaciones sobre las que, según mantiene, se han agotado las vías de negociación, por lo que ha considerado necesario "retomar una agenda de movilizaciones que se suspendieron temporalmente a la espera de respuestas eficaces por parte de la Administración que no se han producido".

"No hay más margen, esta Administración debe tomar medidas urgentes que incluyan una mayor inversión, la reforma eficaz de la Atención Primaria, la mejora de las condiciones laborales y la recuperación del papel protagonista del facultativo que parece minusvalorar", dice el SMA.

## Critican el autobombo de la Junta "con la que está cayendo"

EUROPA PRESS

Los grupos parlamentarios de PSOE-A y Por Andalucía han criticado que la consejera de Salud y Consumo, Catalina García, haya comparecido ayer miércoles, a petición

propia, en el Parlamento para hacer un balance de la campaña de vacunación de la gripe con la que está "cayendo" en el sistema público sanitario, lo que ha llevado al Sindicato Médico Andaluz a montar una huelga. Durante un debate en el

Parlamento sobre el final de la campaña de la gripe y el calendario vacunal, los grupos de izquierdas han reprochado a la consejera que no haya solicitado en ningún momento su comparecencia para hablar de la situación de la atención

primaria y de la huelga que están protagonizando los profesionales sanitarios.

Así, la diputada del PSOE-A María Ángeles Prieto ha expresado el apoyo de su partido a todos los médicos en huelga y ha indicado que la Junta cada vez hace más difícil que los profesionales puedan trabajar en los centros de salud. Ha denunciado el "caos" de la sanidad andaluza, mientras la Junta se dedica a hacer campañas de "autobombo"

para tratar de tapar el "desastre" provocado en el sistema público de salud.

**"Falta de respeto"** Ha criticado que la consejera venga al Parlamento a hablar de la gripe en el mes de abril, "con todo lo que está cayendo, lo que es una falta de respeto a la ciudadanía". "Habría dado un golpe mortal a la sanidad pública y a la atención primaria", ha apuntado. La portavoz de Por Andalucía, Inmaculada Nieto, ha criti-

cado que la consejera pida su comparecencia en el Parlamento para hacer balance de la vacunación de la gripe, cuando hay una huelga de médicos en la calle porque hay muchos problemas con la atención primaria, que se encuentra en "caída libre". Ha mostrado además su preocupación por la situación de las listas de espera, con 171.000 personas esperando para operarse y más 800.000 en espera de que la vea un especialista.

## CIUDADES

### LEVANTE

# La Guardia Civil y la Policía Local detienen a 3 personas en Huércal-Overa

El 4 de abril detenían a un conductor ebrio y el 11 de abril detenían a dos presuntos autores de robo

#### LA VOZ

La Policía Local de Huércal Overa detuvo o a dos varones, P.R.S.y J.G.S. de 46 y 37 años de edad como presuntos autores de un delito de robo con fuerza en el Restaurante del área de servicio "La Morena".

Los hechos sucedieron a las 02:20h de la madrugada del pasado martes, 11 de abril, cuando la Policía Local recibió una llamada telefónica del propietario del Restaurante del Área de Servicio de La Morena comunicando que había visualizado en las cámaras de las que dispone en el Restaurante a dos individuos manipulando la caja registradora. Inmediatamente los agen-

tes se trasladaron al lugar, informados por un testigo, que dos individuos han salido corriendo dirección al Parking de los Camiones.

Acto seguido los agentes se dirigieron a dicho lugar, procediendo a bloquear la salida de un vehículo que pretendía iniciar la huida, momento en el que se procede a la detención de los dos supuestos autores de los hechos.

Tras la inspección ocular del lugar los agentes observaron que la puerta principal de acceso al establecimiento estaba forzada, lugar por el que accedieron al interior, estando una máquina registradora abierta y varios enseres tirados sobre el suelo. Los detenidos a se trasladaron a dependencias

**En ambas intervenciones se pusieron a los detenidos a disposición judicial**

Policiales para la realización de las pertinentes diligencias, trasladando también el vehículo implicado al depósito policial.

**Tráfico** Por otro lado el pasado martes 4 de Abril, los agentes del Destacamento de Tráfico de la Guardia Civil de Huércal Overa, detuvieron a un conductor que superaba en nueve veces la tasa de alcohol permitida, el conductor había provocado



Imagen de la Policía Local de Huércal-Overa. LA VOZ

un accidente de tráfico antes de ser interceptado por los agentes.

Según las fuentes oficiales de la Guardia Civil, el detenido conducía un camión con semirremolque y circulaba bajo los efectos del alcohol con una tasa de 1,30 mg/l en aire espirado. El detenido había provocado un accidente de tráfico sin víctimas, aunque sí causó daños materiales en otro vehículo, el detenido además circulaba indocumentado.

Los hechos sucedieron en el término municipal de Huércal-Overa a la altura del kilómetro 566 de la carretera N-340. El conductor fue puesto a disposición judicial, que al día siguiente dictó su libertad provisional bajo fianza.

### HUÉRCAL-OVERA

## Un nuevo equipo para los problemas auditivos

La Inmaculada contará con una prueba más precisa para detectar si el oído funciona

#### LA VOZ

El Hospital La Inmaculada del Área de Gestión Sanitaria Norte de Almería ha completado el programa de detección de hipoacusias con la prueba de los Potenciales Auditivos Evocados (PEA), con la que se mide la respuesta del cere-



Incorporación del nuevo equipo de detección. LA VOZ

bro del paciente mediante estimulaciones eléctricas. Se trata de la prueba más precisa de todas y a través de la que se detecta si el oído funciona en óptimas condiciones. El estudio de estos potenciales evocados es de gran interés clínico ya que permite diagnosticar, por comparación con las respuestas consideradas normales, diversas patologías o disfunciones del aparato auditivo y las vías nerviosas.

Los Potenciales Evocados Auditivos no son exactamente una prueba auditiva, pero con ellos puede identificarse y cuantificarse la pérdida auditiva en niños y adultos que no pueden o no quieren participar en una prueba subjetiva, como

la audiometría. A lo largo del pasado año 2022 se han derivado a un total de 126 pacientes hasta el Hospital Universitario Torrecárdenas, hasta la fecha centro de referencia para la realización de esta prueba. El hospital comarcal de Huércal-Overa incorpora así esta nueva técnica en la que ya se forman los profesionales del centro sanitario.

**Consecuencias** La hipoacusia es la disminución de la percepción auditiva y puede constituir un importante problema de salud si aparece durante la infancia, con graves consecuencias para el desarrollo de una vida normal ya que el oído es imprescindible para desa-

rollar capacidades como el lenguaje y la comunicación. Por eso es muy importante detectar la hipoacusia en los primeros meses de vida del niño o niña, momento en el que se puede paliar su discapacidad auditiva utilizando terapias que, en algunos casos, pasan por implantar audífonos o bien adaptar implantes en el oído del niño o la niña para que la discapacidad auditiva sea la menor posible.

Hasta un 50% de las sordezas en menores no están relacionadas con indicadores de riesgo. El resto pueden ser de origen hereditario, infecciones o enfermedad durante el embarazo o adquiridas durante la primera infancia de niños y niñas.

Hoy a partir de las 12:20h.

## Hoy por Hoy

Sección Hábitos Saludables

Cuida mejor de tu salud con nuestros consejos

Patrocinado



**SER**

Almería 88.2FM  
Poniente 89.2FM  
Roquetas 99.0FM  
Levante 87.6FM  
Níjar 88.8FM

### ANTAS

## Conoce los secretos para regentar el bar de Aljáziz

#### GUILLERMO MIRÓN

Los interesados en gestionar un establecimiento de restauración tienen ahora una oportunidad de presentar su solicitud ante el proceso abierto para el próximo arrendamien-

to de un bar-cafetería. En concreto, las instalaciones se encuentra en la barriada de Aljáziz, en Antas.

Se trata del local situado en el edificio de usos múltiples. Entre las condiciones, destaca la duración del arrendamiento en cuestión,

que será de un año aunque "se podrá prorrogar" si no hay "desacuerdo entre las partes" hasta los "cuatro años" como máximo.

Finalizado este tiempo el titular del arrendamiento deberá desalojar la instalación en el plazo

máximo "de los diez días hábiles siguientes".

Se valorarán los ingresos mensuales brutos de la unidad familiar que opte a hacerse con esta gestión, siendo otorgados 10 puntos si se tienen ingresos menores al Indicador Público de Renta de Efectos Múltiples (Iprem) mensual hasta bajar a los 2 puntos en el caso de ingresos entre 1,6 y 1,8 veces el Iprem. El plazo de solicitudes será de 10 días hábiles desde el pasado 10 de abril.

EL EJIDO

# La ampliación del Centro de Mayores Ejido Norte, a punto

La construcción de una segunda planta en este edificio entra ya en su recta final

LA VOZ

El Centro de Mayores de Ejido Norte se encuentra ya entrando en la recta final para terminar su ampliación.

El alcalde de El Ejido, Francisco Góngora, junto al concejal de Obras Públicas, Alberto González, y la edil de Servicios Sociales, Delia Mira, realizaron este miércoles una visita técnica para comprobar la evolución de esta ampliación, una importante actuación con la que se ha incrementado el espacio de estas

instalaciones y el número de salas para que los mayores puedan desarrollar distintas actividades y acciones que contribuyan a fomentar el envejecimiento activo y potenciar su participación en la sociedad ejidense.

Con un presupuesto de 350.000 euros, este proyecto ha contemplado la construcción de una segunda planta que se ha distribuido en una sala de uso deportivo y actividades dirigidas, una sala polivalente y dos aseos accesibles.

También se ha llevado a cabo la adecuación de

todo edificio a la normativa de accesibilidad, que ha incluido la adecuación del acceso principal a través de la construcción de una escalera y una rampa para corregir el desnivel existente con respecto al acerado, se ha instalado un ascensor que comunica ambas plantas, se han adaptado los aseos y se ha dotado de un punto de llamada de emergencia.

Los trabajos se encuentran en la última fase ya que tan solo falta la instalación de la carpintería metálica, la colocación del



Visita del alcalde ejidense, Francisco Góngora, a la instalación. LA VOZ

**Esta importante actuación en el centro ha contado con un presupuesto de 350.000 euros**

suelo antideslizante en el acceso y llevar a cabo las labores de pintura.

Estas mejoras se suman a los servicios y recursos de los que ya dispone este centro en la planta baja con dos salas de tamaño mediano, una gran sala de baile, cafetería y peluquería.

Hasta el inicio de la obra, las instalaciones contaban

con una única planta articulada en torno a un patio andaluz central a partir del que se distribuyen los espacios que, con el paso del tiempo, se han quedado insuficientes.

El gobierno local ha venido realizando durante los últimos años distintas actuaciones en los centros de mayores de todo el municipio.

LA IMAGEN



## 'FORMENTOR' HACE ESCALA EN EL PUERTO

ADRA • El patrullero 'Formentor', perteneciente a la Fuerza de Acción Marítima, hizo escala en el Puerto de Adra, donde los abderitanos pudieron conocer

los detalles de esta embarcación, cuya principal misión es efectuar operaciones de vigilancia y seguridad marítima en las aguas de soberanía y de interés nacional.

EL EJIDO

## Mesa informativa del cáncer colorrectal

**Campaña de la AECC para sensibilizar sobre la importancia de un diagnóstico precoz**

LA VOZ

La Asociación Española contra el Cáncer de El Ejido instaló este miércoles una mesa informativa en la plaza de abastos por la prevención del cáncer de colon para sensibilizar sobre la importancia del diagnóstico precoz bajo el slogan 'Mueve el culo'.

El alcalde, Francisco Góngora, junto a las ediles Delia Mira y Elena Gómez, acompañaron a la presidenta de la entidad local, Consuelo Rodríguez, en esta jornada donde destacó que "resulta fundamental promover este tipo de campañas para informar sobre los principales factores de riesgo que pueden llevar a esta patología y para concienciar a la población de la importancia de trabajar en la prevención a través de la práctica de ejercicio físico,

manteniendo una alimentación saludable rica en el consumo de frutas y verduras y participando en los programas de cribado para la detección precoz".

Tal y como informó la Asamblea Local de la Asociación de Lucha contra el Cáncer de El Ejido con esta mesa, el cáncer colorrectal tiene una relación directa con el sedentarismo, el sobrepeso y la mala alimentación a base de grasas animales (carnes rojas) y pobre en fibra, además de con la edad y el consumo de tabaco, pero que si se detecta a tiempo puede curarse en el 90% de los casos. Por último, el regidor alabó "la encomiable labor que realiza la AECC".



Lunes a viernes de 15:45 a 16:00h.

**SER Agricultor**

con Jacinto Castillo

**SER**

Almería 88.2 FM  
Poniente 89.2 FM  
Roquetas 99.0 FM  
Levante 87.6 FM  
Níjar 88.8 FM

Colaboran



Lunes a viernes de 7:20 a 7:30h.

seralmeria.com | Siguenos en

**Informativo agrícola**

**SER Poniente 89.2 FM**

Toda la información del campo almeriense, a diario.

Colaboran





Varios usuarios accediendo este miércoles al centro de salud de Oliveros, en la capital. D. S.

## La huelga en Atención Primaria pincha y apenas se nota en los ambulatorios

Salud cifra en un 1,75% la incidencia en Almería mientras que el Sindicato Médico, convocante, aumenta la participación hasta el 20%

**DANIEL SERRANO**

ALMERÍA. La jornada de huelga en Atención Primaria convocada ayer en todos los centros de salud de la comunidad autónoma por el Sindicato Médico Andaluz (SMA) apenas tuvo repercusión en los ambulatorios de la provincia de Almería, donde solo siete profesionales, un 1,75% de los 400 sanitarios llamados a movilizarse, la secundaron, según los datos oficiales ofrecidos por la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía.

La cifra varía, como es lógico en estos casos, si la fuente es la parte convocante. Desde el Sindicato Médico señalaron que el seguimiento se mantuvo entre el 10 y el 20% de los profesionales según el distrito sanitario. En el mejor de los casos, según sus cálculos, habrían participado unos 80 sanitarios.

«Queremos insistir en que estamos abiertos y seguimos negociando, respetamos cualquier tipo de acción sindical, pero continuamos abiertos a la negociación», trasladó ante los medios de comunicación Juan de la Cruz Belmonte, delegado territorial de Salud en Almería.

«Estamos negociando con los colegios profesionales, con sociedades científicas, con sindicatos y con los propios profesionales del sistema sanitario público an-

duluz. Las negociaciones y las puertas de Salud siempre están abiertas para todo tipo de reivindicación», dijo.

La máxima autoridad sanitaria en la provincia explicó que «la principal apuesta» del Gobierno andaluz es «la mejora continua de las retribuciones salariales, la estabilización de los puestos de trabajo (ya se ha estabilizado un 67% de la plantilla) y la mejora de las infraestructuras para ofrecer unas mejores condiciones de trabajo».

Sobre la falta de profesionales sanitarios, Belmonte Mena dijo que es una reivindicación «a nivel estatal». «Desde Andalucía ya hemos solicitado al Ministerio de Sanidad que se aumenten las plazas MIR, que aumenten la posibilidad de que los 4.000 profesionales que se que-

daron fuera en la última convocatoria pudiera haber estado. Nos encontramos con un envejecimiento progresivo de nuestros profesionales sanitarios y va a haber un déficit que únicamente lo puede paliar un aumento de convocatoria de plazas», señaló el delegado.

«Hoy se está atendiendo con normalidad. Además, había previsto unos servicios mínimos y la asistencia está garantizada al 100%», valoró.

De otro lado, Belmonte Mena apuntó que «dependiendo del centro de salud» el médico te ve presencialmente en un tiempo u otro. «Hay unos con mayor retraso y otros menos, pero aproximadamente nos movemos en 2,7 días», indicó.

«Yo, por ejemplo, en el de mi pueblo, en Vera, tengo cuatro

### LAS FRASES

**Juan de la Cruz Belmonte**  
Delegado de Salud en Almería

«Estamos abiertos y seguimos negociando. I falta de médicos es un problema nacional y hemos pedido que se aumente las plazas MIR

**Ildefonso Luis García**  
Secretario del Sindicato Médico

«Ha sido una jornada normalizada porque a lo pacientes enfermos hay que verlos siempre y sor un colectivo responsable

días de retraso. Lo he cuando esta misma mañana, pero otros centros en los que te cita de un día para otro», exco la autoridad sanitaria, que enfatizó que están «intenta llegar al objetivo, que es un ximo de 48 horas».

Por su parte, Ildefonso I García, secretario del Sindicato Médico de Almería, trasladó los resultados de la jornada limitados por la Junta estaban «seados» ya que, según sus de la huelga había sido secund por «entre un 10 y un 20% de profesionales», según dijo en claraciones a IDEAL.

«Está siendo una jornada atención normalizada por los pacientes enfermos hay verlos siempre y nuestro colv es muy responsable pero sí hay pacientes que se han qu do sin atender, sobre todo a llos que necesitaban algún p dimiento administrativo», val

### Cada miércoles

Convocada por el Sindicato Mco, la huelga se repetirá cada ncoles hasta el 24 de mayo e acompañada de concentrac

El objetivo principal es reidicar a la Consejería de Sal Consumo la aplicación del ac do alcanzado a finales de e para limitar las agendas de pac tes, según explica el Sindicato Andalu (SMA), colectivo c nizador. Dicho pacto se alcanz extremis y logró desconvoc anterior huelga prevista. En ocasión no ha sido posible.

## El Hospital La Inmaculada incorpora una prueba que identifica y cuantifica la pérdida auditiva

**D. S.**

ALMERÍA. El Hospital La Inmaculada de Huércal-Overa, perteneciente al Área de Gestión Sanitaria Norte de Almería, ha completado el programa de detección de hipoacusias con la prueba de los Potenciales Auditivos Evocados (PEA) con la que se mide la respuesta

del cerebro del paciente mediante estimulaciones eléctricas.

Se trata de la prueba más precisa de todas y a través de la que se detecta si el oído funciona en óptimas condiciones. El estudio de estos potenciales evocados es de gran interés clínico ya que permite diagnosticar, por comparación con las respuestas conside-

radas normales, diversas patologías o disfunciones del aparato auditivo y las vías nerviosas.

Los Potenciales Evocados Auditivos no son exactamente una prueba auditiva, pero con ellos puede identificarse y cuantificarse la pérdida auditiva en niños y adultos que no pueden o no quieren participar en una prueba sub-

jetiva, como la audiometría. A lo largo del pasado año 2022 se han derivado a un total de 126 pacientes hasta el Hospital Universitario Torrecárdenas, hasta la fecha centro de referencia para la realización de esta prueba. El hospital comarcal de Huércal-Overa incorpora así esta nueva técnica en la que ya se forman los profesionales del centro sanitario.

La hipoacusia es la disminución de la percepción auditiva y puede constituir un importante problema de salud si aparece durante la infancia, con graves con-

secuencias para el desarrollo una vida normal ya que el o es imprescindible para desarrollar capacidades como el lenguaje y la comunicación.

Por eso, señalan los expertos muy importante detectar la hipoacusia en los primeros meses de vida del niño o niña, momento en el que se puede paliar su discapacidad auditiva utilizando terapia que, en algunos casos, pasan implantar audífonos o bien a tar implantes en el oído del niño para que la discapacidad auditiva sea la menor posible

## Escuela del Mármol se une a la red que instruye en oficios de construcción tradicional

J. S.

ALMERÍA. La Escuela del Mármol de Fines, centro formativo del Servicio Andaluz de Empleo y Centro de Referencia Nacional (CRN) de Formación Profesional para el Empleo en Piedra Natural, se ha sumado a la Red de Centros de Formación en Oficios para la Construcción Tradicional y la Restauración del Patrimonio, una iniciativa que pone en contacto a entidades, profesionales, empresas y artesanos de oficios relacionados con la construcción tradicional, facilita la coordinación y surgimiento de sinergias entre ellos y contribuye a darles mayor visibilidad.

Según explica el delegado territorial de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo, Amós García, la participación de la Escuela del Mármol en esta iniciativa se enmarca dentro de su plan de trabajo como CRN de Piedra Natural «y aportará a esta red su dilatada experiencia formativa tanto en la escultura entendida como oficio artesanal como en la restauración del patrimonio en lo que se refiere a piedra natural».

«La Escuela forma a su alumnado en el uso de las últimas tecnologías y técnicas de trabajo en este sector para dar respuesta a la demanda de personal cualificado de las empresas. Un buen ejemplo es la formación en manejo y programación de maquinaria de control numérico, especialidad diseñada por el centro almeriense y que, en toda España, sólo se imparte en Fines, pero al mismo tiempo mantiene la formación en oficios tradicionales, ya que la talla de esculturas también se enseña a la manera artesanal».



Enfermeras referentes en centros educativos de Almería en una jornada formativa el pasado noviembre. IDEAL

## Enfermeras escolares se forman para prevenir suicidios en niños

En la primera edición de este curso, que instruye en materia de salud mental, participan 44 sanitarias de la provincia de Almería

J. S.

ALMERÍA. Un total de 44 enfermeras referentes escolares de la provincia han iniciado su formación en salud mental y prevención de suicidios, a través de un programa desarrollado por la Dirección General de Atención Sociosanitaria, Salud Mental y Adicciones. Las consejeras de Salud y Consumo, Catalina García, y de Desarrollo Educativo y Formación Profesional, Patricia del Pozo, coinciden en la necesidad de fijar estrategias de intervención ante la conducta suicida en los colegios e institutos, toda vez que, en el año 2020, en España se produjeron 300 muertes entre jóvenes de 15 a 29 años, por esta causa, la segunda causa tras los tumores.

Desde la Junta advierten de que «uno de cada diez escolares, de cualquier edad, padecen una enfermedad mental, además de que la mitad de todos los casos de problemas mentales que se pueden tener a lo largo de la vida empiezan antes de los 14 años». En este programa de formación participan 191 de las 411 enfermeras referentes escolares de Andalucía.

La consejera de Educación, Patricia del Pozo, asegura que el objetivo del curso es que las enfermeras adquieran las capacidades y habilidades para integrarse de forma complementaria en el equipo de profesionales que, desde los ámbitos sanitarios y educativos, vela por la detección e intervención precoz en los problemas de salud mental en la población infanto-adolescente (IA). «Se trata de que sepan cómo detectar, intervenir de manera temprana y orientar y coordinar el manejo de los problemas de salud mental en aquellos centros educativos donde desarrollan su trabajo».

Las funciones de las enfermeras en el ámbito del bienestar emocional y la salud mental, mediante su colaboración e integración dentro del equipo amplio de profesionales de educación, servicios sociales y de la salud mental infanto-adolescente involucrado en la promoción, prevención, detección e intervención precoz de problemas de salud mental o pérdida de bienestar emocional, serán la promoción de hábitos saludables para el bienestar emocional y la salud mental; la prevención de hábitos, situaciones o conductas de riesgo para el bienestar emocional o la salud mental; la educación y apoyo a familiares y allegados en asuntos relacionados con la salud mental, mejorando la comunicación entre sectores; detección de pérdida de bienestar emocional o problemas de salud mental; la intervención precoz en casos necesarios de pérdida de bienestar emocional y la coordinación con equipos de salud mental, en casos de patología diagnosticada.

## Humanidades inicia la celebración de la festividad de su patrona, Carmen de Burgos

J. S.

ALMERÍA. Con la mirada puesta en la figura de la escritora periodista Carmen de Burgos, la Facultad de Humanidades de la Universidad de Almería celebra desde hoy y hasta el 2 de abril diferentes actividades tan dirigidas a toda la sociedad por lo que se ha elaborado un programa que cuenta con actividades culturales y también de convivencia dirigido a aumentar la oferta en innovación académica y acercar los estudios y conocimientos de la Facultad a todos los interesados en las artes y las Humanidades.

Hoy el Museo Arqueológico acoge el coloquio 'La literata de Enrique Vila-Matas', actividad que realiza el escritor pañol que ha publicado más de una treintena de obras.

Le seguirá la exposición 'Las universidades de los V. Patrimonio y memoria' cuya conferencia de inauguración tendrá lugar en la Facultad de Humanidades el miércoles 19 de abril a cargo de Rafael López Guzmán, catedrático de Historia del Arte de la Universidad de Granada.

El jueves 20 de abril, el director de la Editorial Silex, Roberto Domínguez, y el decano de la Facultad de Humanidades, Rafael Quirosa-Cheyroutz, anunciarán el reto para el futuro editor de la historia, en el Aula Magna de la Facultad. El miércoles 26, dentro de las VIII Jornadas Histórico-Feministas, Carla Biera impartirá la conferencia 'La esclavitud femenina en Antigua Roma'. El cierre de actividades será el 27 de abril con la lectura dramatizada 'meteo Jiménez, revolución', de Agustín Gómez-Arc

## Una decena de actividades complementa la Feria de Empleo de la Universidad de Almería

J. S.

ALMERÍA. La celebración de la Feria de Empleo en la Universidad de Almería llegará cargada de acciones directas con las empresas e instituciones, pero también de otras propuestas paralelas de gran interés para los universitarios que se disponen a entrar en el mercado laboral o que ya son demandantes con anterioridad. Entre los días 17 y 18 de este mes, el pasillo central del campus de la UAL albergará un buen número de carpas y

será el epicentro del evento, pero a su vez tanto el Auditorio como el Aula Magna del Edificio de Humanidades serán otros dos emplazamientos clave para sacar todo el provecho a la feria.

En ellos se realizará casi una decena de actividades pensadas para redundar en el objetivo general y prioritario, que es «incrementar notablemente las posibilidades de empleabilidad a los estudiantes que están finalizando sus estudios y a las personas tituladas de la Universidad de Almería». Se ha con-

feccionado un programa que contiene una conferencia, una charla divulgativa, una mesa redonda y hasta cinco talleres de máxima utilidad y que les será de gran ayuda.

Desde ya las empresas están llevando a cabo procesos de selección, introduciendo sus ofertas en el mercado. Para comprobar si se solicita un perfil acorde al propio, se invita a las personas interesadas a acceder a la plataforma, en Servicios-Ofertas Disponibles más en concreto, y participar en caso positivo. También vía on-line será

necesaria la inscripción en la sucesión de actividades en paralelo a la feria, todas ellas «estrechamente relacionadas con el acceso al empleo de las personas con formación universitaria». La primera, el lunes, será una conferencia inaugural titulada 'Y tú, ¿tienes Talento?', que será pronunciada por Emilio Jesús del Águila, director del área de Talento en Grupo Cajamar. Esa mismo día habrá dos actividades consecutivas en sesión vespertina. Hispatec realizará un taller titulado 'Los robots no necesitan CV'. A su conclusión se efectuará una mesa redonda que abordará el tema 'Del aula a la empresa. Formación dual universitaria'. Intervendrán Juan García, vicepresidente de Postgrado, Empleo

y Relaciones con Empresas e Instituciones, Laura Igle del área de Talento y Desarrollo La Unión, y María del Pilar Codo, directora del Secretariado Empleabilidad y Prácticas.

El martes arrancará con el taller 'Inteligencia natural es el AGRO' y con la charla 'Forma ingreso en la Guardia Civil', a cargo de efectivos de la Benemérita. Después el turno será para el taller 'Claves para realizar una entrevista', que impartirá José Manuel López, del Programa Orientación Profesional de la Universidad UAL. Le seguirá otro taller 'Realiza tus prácticas en el extranjero. Programa Erasmus+'. José Luis López, del área de Relaciones con la Fundación de la



Un policía vigila un barco cargado de migrantes en el puerto siciliano de Catania. O. SCARDINO / EFE

## Las ONG advierten que el estado de emergencia migratoria en Italia dificultará los rescates

Critican al Gobierno de Meloni por su maniobra «propagandística» para afrontar el aumento de desembarcos en el Mediterráneo central

**DARÍO MENOR**  
Corresponsal



ROMA. La declaración el martes del estado de emergencia en Italia por la llegada masiva de migrantes provocó ayer una cascada de críticas al Gobierno de Giorgia Meloni desde oenegés, sindicatos y partidos de la oposición de izquierdas. El Ejecutivo conservador recurrió a esta medida excepcional por el espectacular incremento en el número de desembarcos de extranjeros que cruzan el Mediterráneo central: en lo que va de año ya son 31.357, casi cuatro veces más que en el mismo período de 2022 (8.432).

En las últimas dos décadas los sucesivos Gobiernos italianos han echado mano de esta normativa en 128 ocasiones, aunque siempre debido a terremotos, desastres meteorológicos o sanitarios, como en la pandemia. El único precedente por motivos migratorios tuvo lugar en 2011, con Sil-

vio Berlusconi en el poder, hoy aliado de la propia Meloni.

Aunque fuentes gubernamentales aclararon que con esta medida se podrán acelerar los trámites para acoger a los migrantes con derecho a asilo en todo el país, al tiempo que se agiliza la expulsión de los extranjeros en situación irregular, existen grandes incógnitas sobre sus repercusiones. Meloni solo apuntó que permitirá «respuestas más eficaces y rápidas a la gestión de los flujos migratorios», lo que hace temer a las organizaciones humanitarias que socorren a migrantes en el Canal de Sicilia que se dificulte aún más su labor.

Su trabajo ya se vio lastrado por la aprobación en febrero de una normativa que prevé hasta

### La UE describe una situación «desafiante»

La Comisión Europea reconoció ayer que Italia se enfrenta a una «situación migratoria desafiante» y que mantiene «contacto estrecho» con sus autoridades para conocer en detalle las medidas del estado de emergencia. La portavoz comunitaria de Interior, Anitta Hipper, confirmó que Roma ha

### MORTÍFERO TRIMESTRE

► 441 vidas se han perdido en el Mediterráneo tratando de llegar a Europa entre enero y marzo de este año, el primer trimestre más mortífero para los migrantes desde 2017.

► Al menos diez migrantes fallecieron en las últimas horas a causa del hundimiento de su embarcación frente a las costas de la ciudad tunecina de Sfax.

50.000 euros de multa y dos meses de inmovilización de los barcos de las ONG. Se les obliga a dirigirse a puerto tras hacer un salvamento, lo que impide realizar más de una operación seguida.

solicitado financiación urgente a Bruselas para hacer frente a las llegadas por mar, en especial a la isla de Lampedusa.

Ante las críticas del Gobierno de Giorgia Meloni por la «inacción» de la Comisión Europea, Hipper apuntó que el Ejecutivo comunitario ha propuesto una veintena de medidas para frenar la migración ilegal y ha impulsado el debate para lograr un nuevo Pacto de Migración y Asilo en la UE.

Para Valeria Taurino, directora general de SOS Mediterráneo Italia, la medida resulta «al menos engañosa» por tratar como emergencia una situación que persiste desde hace 15 años. «No sabemos qué decisiones implicará, ni si tendrá una repercusión en las actividades de búsqueda y rescate. Esperemos que no sea una preparación para vaciar aún más el Mediterráneo central de las naves de socorro», señaló.

### Un mensaje «peligroso»

En la misma línea se mostró Riccardo Noury, portavoz de Amnistía Internacional en Italia, que consideró «peligroso» el mensaje de que los extranjeros constituyen «una emergencia». «Lo que debería ser urgente para el Gobierno es potenciar los centros de acogida, que deben estar preparados para asistir a los migrantes y solicitantes de asilo, en particular a los grupos vulnerables», reclamó. E instó a Meloni a jugar «un papel decisivo» en Europa para promover «políticas pragmáticas, humanas y respetuosas del derecho internacional».

La CGIL, el mayor sindicato italiano, tachó de «propaganda» la declaración de emergencia, que ve «desproporcionada e inútil». También la criticó el Partido Democrático, principal fuerza de la oposición de izquierdas, mientras que se mostró esperanzado Filippo Mannino, alcalde de Lampedusa. En el centro de acogida de esta pequeña isla italiana en medio del Mediterráneo se hacen más de 1.200 personas, aunque solo tiene capacidad para 400. Mannino deseó que la normativa facilite «el traslado inmediato de los inmigrantes a tierra firme, donde sea posible ofrecerles una asistencia adecuada».

## Trump mantendrá su candidatura aunque sea condenado

M. GALLEGOS

NUEVA YORK. En su primera entrevista como primer expresidente de EE UU imputado: anunciada como «histórica» por la cadena Fox, Donald Trump dejó claro que «nunca se retirará de la competencia por volver a la Casa Blanca aunque lo condenen. «Yo hago eso», enfatizó.

El magnate, acusado de delitos de falsificación de cheques en relación con el pago de 130.000 dólares a la actriz Stormy Daniels para comprar su silencio, defendió una vez más su inocencia. Así, marcó el cerco legal que se cierne sobre él como una guerra sucia por motivos políticos.

«No quieren enfrentarse a mí en las elecciones», afirmó. En teoría, Trump podría gobernar incluso desde prisión, pero sabe que su candidatura como candidato presidencial le proporciona la mejor defensa posible.

Su entrevistador, Tucker Carlson, le preguntó cómo se sentiría «moderado, prudente y sabio». Luego le preguntó sobre su experiencia judicial. «Increíble, es gente dura y tenían los ojos llenos de lágrimas, me pidieron perdón por tener que hacerlo», contó.

El grueso de la entrevista lo largo de un día en su residencia de Mar-a-Lago (Florida) se centró en la política exterior. Alabó al Gobierno de Biden como «gente excelente» y se mostró crítico con el presidente ruso, Vladimir Putin, como alguien «brillante que ama a Ucrania». Del diario chino Xi Jinping norcoreano Kim Jong-un dijo que es «gente de mera línea». «No como los bernantes de aquí», añadió.

Y cuando se le preguntó quién atacó los gasoductos Nord Stream, Trump dijo: «puedo decirte porque quiero dejar mal a mi país. Te diré quién no lo hizo, Rusia».



Trump es el primer expresidente de EE UU imputado. REUTERS



► **Organizador.** José Gabriel Olivencia organiza el Festival.

Participantes en el acto de presentación del Festival Taurino.

ganadería garantiza el espectáculo. Por tanto, es una corral de toros redonda».

Jesús, que tuvo un 2022 exitoso en Roquetas de Mar, no dudó en destacar para la cita del próximo año como para la temporada, tiende a ser «la ilusión, ambición y afición intacta», dispuesto a demostrar su torería. Francisco Lupión, por su parte, quiere mostrar a los almerienses lo que quiere ver en el torreo».

#### Invitados

A la presentación también asistieron el director-gerente del Hospital Universitario Torrecárdenas, Manuel Vida, el cual afirmó que «estamos transformando el hospital para convertirlo en el mejor de Andalucía y en este recorrido aprendemos el apoyo y cariño de la ciudad almeriense». Arif Laajaj, director del Centro Transfusivo Almería, y Francisco Sierra, quien estuvo presente como tesorero de la Asociación Española Contra el Cáncer en Almería.

Sobre las dos causas solidarias, hay que recalcar que el cáncer es el problema sociosanitario más importante del municipio. Según la Asociación Española Contra el Cáncer, 1 de cada 10 hombres y 1 de cada 3 mujeres padecerá cáncer a lo largo de su vida. Y solamente en la provincia de Almería fueron diagnosticados 3.781 personas en el 2022, con una cifra de mortalidad de 1.434.

Por su parte, en Almería se necesitan 60 unidades de sangre al día, por lo que las donaciones son fundamentales. Por eso, el Festival Benéfico contará, después del 15 de abril, con una campaña de captación de donantes de sangre en la provincia, de la mano del Centro Transfusivo del Hospital Universitario Torrecárdenas.

#### Los precios

El citado evento, como queda dicho, se llevará a cabo en el coso de la Avenida de Vilches, a las 17.30 horas, para lo que ya están a la venta. Desde las 17.30 horas, también se pueden adquirir en la taquilla de la Plaza de Toro Almería, con precios interesantes que van desde los diez euros para los interesados en una entrada en Andanada especial hasta los 480 euros que vale un palco con otras entradas. Los precios en Tendido distinguen entre primera fila, con 45 euros y la sombra y 40 para el sol, tendido general, que tiene un precio de 35 euros en las localidades de sombra y de 30 en las de sol.

## Almería se pone el 'capote de paseo' por la solidaridad

**Cita.** El coso de la Avenida de Vilches acoge, el próximo sábado, un festival dedicado a la lucha contra el cáncer y en favor de la donación de sangre

JUANJO AGUILERA

Almería se vestirá de luces el próximo sábado. Desde hace una década, aproximadamente, José Gabriel Olivencia montó un festival que perdura en el tiempo y que permitirá que el coso de la Avenida de Vilches se 'vista' el sábado, a las 17.30 horas, en favor de la solidaridad. Ese día, el centenario coso almeriense será escenario de un festival benéfico en el que harán el paseillo del rejoneador Andy Cartagena, así como los toreros Antonio Ferrera, David Fandila 'El Fandi', Cayetano Rivera y el almeriense Jesús Almería, así como el novillero virgitano Fran Lupión, al que ayudan tanto el propio Olivencia como Jesús Almería, que entrena y le da consejos para llegar a ser figura, que es su objetivo. Asimismo, la ganadería de Fuente Ymbro pondrá los toros. Las entradas se pueden comprar en la taquilla del Apolo y de la Plaza de Toros, a partir de hoy jueves.

Los toreros siempre han demostrado que tienen un corazón enorme y se vuelcan con las

causas solidarias. Así se refleja en el cartel del Festival Taurino Benéfico de Almería cuya presentación se llevó a cabo en la tarde del pasado martes, en el Teatro Apolo, con la asistencia del concejal de Cultura y Educación, Diego Cruz, Irene López Ferrer, que fue la encargada de presentar el acto, Arif Laajaj, director del Centro Transfusiones de Almería; Francisco Sierra, tesorero de la Asociación Española Contra el Cáncer en Almería, y Manuel Vida, gerente del Hospital Universitario de Almería.

#### Arraigo

El concejal de Cultura puso de manifiesto que «en el Ayuntamiento de Almería estamos orgullosos de contribuir al sostenimiento de lo que, en el uso legítimo de nuestra libertad, entendemos y compartimos como una seña de identidad cultural popular arraigada en nuestra ciudad, como es la tauromaquia, y lo hacemos a lo largo del año, entre otras acciones, con la Feria Taurina, que es uno de los actos principales de la Feria en

Honor de la Virgen del Mar; la Escuela Taurina Municipal, que es un proyecto vivo y cargado de futuro, y el apoyo a eventos como este Festival Taurino Benéfico».

Las causas solidarias del festival benéfico son, por un lado, la Asociación Española Contra el Cáncer, para colaborar con su labor en investigación y apoyo a los pacientes con esta enfermedad, y la promoción de las donaciones de sangre, plasma y médula ósea, con la participación del Centro de Transfusión, Tejidos y Células del Hospital Universitario Torrecárdenas, por cuyo motivo se instalará un autobús para información y extracción si se quiere en el entorno del centenario coso taurino almeriense.

#### Promoción

Los promotores del festival son el empresario José Gabriel Olivencia e Irene López Ferrer. «Es un cartel creado para enganchar a todo el mundo», dijo, reconociendo que «Antonio Ferrera tiene una gran vitola en todas las

plazas de toros de España; El Fandi es muy querido en Almería, Cayetano siempre demuestra su calidad y mueve a la gente joven y Andy Cartagena atraerá a los amantes del rejoneo».

El empresario almeriense no quiso pasar por alto a las figuras almerienses que aparecen en el cartel. Se detuvo en Jesús Almería, que celebró recientemente su vigésimo aniversario como alternativo, y el joven Francisco Lupión, que persigue el sueño de ser torero. «Los dos se han ganado a pulso su participación. Jesús tiene un brillo extraordinario y Lupión me enamora con su personalidad. Y la

**El Festival, con ganado de Fuente Ymbro, cuenta con la actuación del rejoneador Andy Cartagena; los toreros Ferrera, El Fandi, Cayetano y Jesús Almería y el novillero Fran Lupión**

## AVANCES EN SALUD



El equipo de Hemodinámica de la Unidad de Cardiología durante una intervención quirúrgica (imagen de archivo).

JOSE ANGEL GARCIA

● La maquinaria llega al Hospital Torrecárdenas para reforzar y mejorar la labor asistencial

María José Uroz

Los almerienses, especialistas y pacientes, están de enhorabuena. El Hospital Universitario Torrecárdenas recibió ayer el nuevo equipo de hemodinámica que viene a reforzar la Unidad de Cardiología del centro sanitario. Un camión de grandes dimensiones descargaba ayer en la puerta del Servicio de Urgencias la maquinaria con la que los especialistas podrán realizar intervenciones como cateterismos, estudiar la situación del árbol vascular, en este caso específicamente para el corazón, poner stent en caso de que haya alguna arteria obstruida que pueda provocar un infarto..., entre otras técnicas.

## Un nuevo equipo de hemodinámica para la Unidad de Cardiología

### El Área de Corazón se inauguró en septiembre

El director gerente del Servicio Andaluz de Salud (SAS), Diego Vargas, inauguró el pasado mes de septiembre las nuevas dependencias del Área del Corazón del Hospital Universitario Torrecárdenas situadas en el ala B de la tercera planta del centro hospitalario referente de la provincia de Almería, que cuenta con dos salas de hemodinámica, una de electrofisiología, laboratorio de imagen cardíaca, área de hospitalización y conexión directa con la Unidad de Cuidados Intensivos. Estas nuevas instalaciones han venido a cubrir una necesidad senti-

da por los profesionales de poder atender de forma eficiente e integrada a los pacientes con enfermedades cardiovasculares, reuniendo en unos mismos espacios a todas las subespecialidades de la cardiología. Una Unidad donde no solo se atiende a la población del área sanitaria de la capital, sino que es el servicio de referencia de toda la provincia para la cardiología intervencionista y las arritmias cardíacas. Desde esta Unidad se ofrecen todas las técnicas que precisa la cardiología moderna, sin precisar el traslado a otros centros ni otras provincias. Estas nuevas instalacio-

nes han permitido formar la unidad de cardiopatía estructural, que ya puede realizar el implante de válvulas cardíacas de forma percutánea, en pacientes que antes su única solución era la cirugía abierta. Como consecuencia de los avances de la cardiología en los últimos años, se han creado unidades dentro de esta disciplina para atender patologías que requieren alta especialización como la 'Unidad de insuficiencia cardíaca', de 'cardiopatías familiares', 'CardioNefrología', 'Cardiooncología' y 'Unidad de arritmias' que ya están en funcionamiento.

Tal y como ha podido saber este periódico, la nueva incorporación sustituirá uno de los antiguos equipos con los que cuenta el servicio de Cardiología en este hospital de referencia de la provincia de Almería.

El doctor Ricardo Fajardo, cardiólogo del Hospital Universitario Torrecárdenas, señaló durante la inauguración de la nueva Unidad de Cardiología el pasado mes de septiembre que "la conjunción de contar con profesionales bien formados, de reconocido prestigio a nivel nacional, junto con las nuevas instalaciones y medios puestos a nuestra disposición, "están permitiendo dar un gran avance a la atención de las cardiopa-

La Unidad de Cardiología la forman 9 cardiólogos y 26 enfermeros y 17 técnicos de radiología

## 2.000

**Cateterismos.** Es la actividad que el cardiólogo Fajardo cifró que habían realizado en solo nueve meses

tías en Almería, con un incremento de la actividad, no solo en cantidad sino además en calidad ya que se han realizado más de 2.000 cateterismos, 800 angioplastias, se han colocado más de 200 marcapasos, realizado más de 5.000 ecografías en nuestra Unidad. Unas cifras que demuestran la gran actividad y rentabilidad de la nueva Área del Corazón del Hospital Universitario Torrecárdenas".

La Unidad de Cardiología está formada por veinte cardiólogos, veintiséis diplomados en enfermería, diecisiete técnicos en cuidados de enfermería y cinco técnicos de radiología, así como por ocho residentes de cardiología al ser centro acreditado para la formación de especialistas a nivel nacional. Son cifras que el propio Hospital Universitario y la Junta de Andalucía destacaron durante la inauguración del Área de Corazón.

## Solo ocho médicos secundan en Almería la huelga convocada en Atención Primaria

M. J. U.

La Consejería de Salud y Consumo ha cifrado en un 3,22% el seguimiento en el turno de mañana de la huelga convocada este miércoles por el Sindicato Médico Andaluz en Atención Primaria, según el corte realizado a las 11:00 horas. De esta forma, de

los 4.872 profesionales que se encuentran en este turno, 157 han secundado el paro, ha informado la Consejería en un comunicado. Por provincias, Almería tuvo un 1,75% de seguimiento y 7 profesionales en paro por la huelga.

Por la tarde el seguimiento fue menor, según un comunicado de la Consejería de Salud remitido

a las 19:00 horas. El seguimiento en el turno de tarde, según el corte realizado a las 18.00 horas, era del 3,38%. De los 1.657 profesionales que se encuentran en este turno, solo 56 han secundado el paro. Por provincias, Almería ha tenido un 1,20% de seguimiento y 1 solo profesional en paro por la huelga.

El delegado de Salud ha señalado que en Almería que "seguimos negociando y las puertas están abiertas" a la vez que respetamos cualquier tipo de reivindicación sindical. Belmonte sentenció que "la principal apuesta de este gobierno es la mejora continua de las retribuciones salariales, la estabilización de los

puestos de trabajo, que ya se ha estabilizado al 67% de la plantilla, y sobre todo la mejora continua de las infraestructuras para una mejora continua de los profesionales, sobre todo en Atención Primaria". Salud ha fijado en un 100% y sin modificación de horarios los servicios mínimos en Urgencias y en un 30% en las consultas que se producen de forma habitual en cada centro, para "atender a los pacientes más vulnerables y aquellas patologías que, sin constituir una urgencia inminente, sí que deben vigilarse".

